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<말보다 깊은 언어, 침묵>
우리는 살아가며 끊임없이 소리를 내고 말을 주고받는다. 하지만 정작 그 속에서 진짜 중요한 것은 
‘말’이 아니라 ‘말하지 않음’에 있다는 걸, 이번에 침묵이라는 주제를 접하며 새삼 느꼈다. 겉보기엔 그
저 멍하니 있는 것처럼 보여도, 침묵은 그 자체로 깊은 의사소통의 한 방식이자 삶을 성찰하게 해주는 
창이었다.
문학에서 나오는 침묵은 단순히 조용하다는 뜻 그 이상인 것 같다. 예를 들어 시 ‘발효’에서는 말하지 
못하는 소시민들의 억눌린 감정이 결국 안에서 천천히 변해가는 모습으로 묘사되는데, 그게 꼭 침묵이 
억압을 견디며 품고 있는 무언가처럼 느껴졌다. 말은 없지만, 그 안에는 오히려 더 많은 게 담겨 있는 
것처럼.
생각해 보면 현실에서도 침묵은 여러 의미로 쓰인다. 유재석이 방송에서 했던 조언처럼, 말을 꼭 해야 
할 때와 하지 않아야 할 때를 구분하는 게 참 중요하다는 생각이 들었고, 강연으로 유명한 김창옥 교
수님이 수도원에서 침묵 수행을 하며 본인을 돌아봤다는 이야기도 인상 깊었다. 직업이 말하는 건데도 
굳이 말을 내려놓는 선택을 했다는 게 더 와닿았던 것 같다.
사실 나도 그런 조용한 순간을 겪어본 적이 있다. 말은 안 했지만 마음속으로는 온갖 생각이 오가던 
시간. 답은 없었고, 그냥 조용히 나 자신에게 질문을 던지고 있었던 것 같다. 그 침묵이 오히려 나를 
좀 더 솔직하게 마주보게 했던 것 같다.
또 하나 인상 깊었던 것은 '건설적인 침묵'과 '파괴적인 침묵'의 구분이었다. 나는 그동안 침묵은 무조
건 좋은 것이라 여겨왔는데, 감정 섞인 눈빛이나 짜증 섞인 침묵은 오히려 관계를 망칠 수 있다는 부
분에서 고개가 끄덕여졌다. 결국 중요한 건 ‘왜 말하지 않는가’였고, ‘어떻게 듣고 있는가’였다.
말을 줄이면 오히려 더 많은 게 들린다는 말도 깊게 와닿았다. 늘 말로 채우려 했던 내 일상 속에서, 
어쩌면 중요한 이야기들은 내가 침묵할 때 흘러들어왔는지도 모르겠다. 말은 내보내는 힘이고, 침묵은 
받아들이는 용기다. 말과 침묵 중 뭐가 더 중요하다고 딱 잘라 말하긴 어렵지만, 적어도 둘 사이의 균
형을 고민하며 살아가는 것이 더 건강한 삶이란 건 분명하다.
침묵은 고독과도 닮아 있다. 하지만 외로움과는 다르다. ‘고독력’이라는 표현이 참 멋졌다. 혼자 있는 
시간, 아무도 말 걸지 않는 조용한 공간, 그런 침묵의 순간에 내가 무슨 생각을 하고 있었는지를 알아
차리는 힘. 요즘은 그런 고요한 힘이 점점 더 소중하게 느껴진다.
이번에 배운 침묵의 의미들은 단순한 지식이 아니라 삶의 자세로 남았다. 앞으로는 말하기 전에 잠깐 
멈추고, 상대방의 눈빛과 분위기를 읽으며, 필요할 땐 기꺼이 침묵할 수 있는 사람이 되고 싶다. 결국, 
침묵은 나를 지키는 것이자, 타인을 존중하는 방식이기도 하니까.


